





LA

## QUINCENA

REVISTA DE LETRAS

## SUMARIO

El problema político. (Proceso histórico.) Juan A. Martinez.

El indio tucumano. (Conclusión.) Federico Tobal.

Pensamientos. Lucio V. Mansilla.

Triunfo. (Poesia.) Carolina Freyre de Jaimes.

Los caminos de Dios. (Continuación de la novela noruega.) Biornson.

Un artículo firmado «Menéndez Pelayo». Eugenio Wasserzug.

Titi. C. M. U.

Hombres y mujeres. Gustavo Hervés.

Kásper. Eduardo L. Holmberg.

Reflexiones de año nuevo. (Correspondencia de Londres.) Luis B. Tamini.

Las minas de la Siberia. Yackehakof.

Notas.

administración. Diedad 383

»mismas que da nuestro Dios, Viracocha, »y tales cuales nuestro antecesor Yaguar-»guacac quiso que fuesen representados en

»una estatua de piedra.»

La profecía se cumple á la letra, realizándose sobre la cabeza de Atahualpa, y acabando con su raza y sus destinos, para que razas de otro color y otra sangre, con otra civilización y otros destinos, se alcen sebre las ruinas de ciudades derruídas y las flores secas de sus jardines borrados. ¡Qué agonía tan cruel la de ese pueblo y la de ese Rey, que mueren en el vigor de la fuerza, en la plenitud de la vida, á mitad de camino, con la conciencia y la visión de sus espléndidos destinos, que se disipan, y su presencia del porvenir que los llama, preñado de esperanzas risueñas, pero que de improviso se torna sombrio y se convierte en noche oscura, en el vacío, en la nada! ¡Ah! pobres razas, botadas á la desesperación por el hado cruel, que han desaparecido, como dice Bancroft, sin lágrimas en los ojos secos y heridos de incurable me-lancolía, sin proferir lamento alguno, sin quejarse ni de los hombres ni de Dios! ¡Ah!! pobres razas, sobre cuyo epitafio histórico bien podría escribirse aquel lamento de una madre india, en la muerte de su hijo adolescente:

«En la mitad del día le anocheció.»

Como Tavantisuyo así murió Tucumán, sorprendido y detenido en la plena elaboración de su vida, en la aurora de sus destinos y de su proyección sobre América. Este pueblo, porta-estandarte de la civilización incásica, heraldo avanzado en las regiones del Plata, es á su vez contenido en la explosión vivaz de su acción por la mano helada del destino que lo paraliza, para extinguirlo, para borrarlo del cuadro de la vida, quedando los restos salvados del naufragio de su raza, intactos, iguales, al través de tres siglos y flotantes en la vida, como seres perdidos, como sombras de otras edades, levantándose como apariciones dantes. cas de la Divina Comedia y semejantes á aquellos naufragios rari nantes in gurgite vasto de que nos habla Virgilio.

FEDERICO TOBAL.

## PENSAMIENTOS

Tomados del libro de memorias del general Mansilla

A política no es ciencia sino cuando los estadistas se convencen de que sus leyes fundamentales deben ser, como en biología, simples, poco numerosas y universales. Sólo así se puede tener una verdadera teoría del Estado, y se logra salir del círculo vicioso de los partidos sin ideales, movidos únicamente por el interés personal.

\*\*

La Iglesia salva muchos pecadores: tal es de grande el temor del infierno. Pero al mismo tiempo arrebata corazones, dejando sobre la tierra almas en pena hasta la tumba.

\*\*

El amor de las cortesanas, es quizá el único que no hace daño, sabiendo de antemano que debe ser pasajero como caricias interesadas. Hay hombres que resisten á la punta de un puñal de acero; pero no al cabo si es de plata.

\* \*

Vivir con el día, es menos malo de lo que parece. Hay que entenderlo como una regla de filosofía utilitaria. La cuestión consiste en no encadenar dolorosamente el momento presente al momento futuro. Es decir, que hay que tratar de acostarse tranquilo, pensando en que mañana será otro día

\* \*

La voz es un signo: voz tiple, carácter equívoco.

\*\*

He conocido un hombre excelente, casado. Era carpintero. Cantaba todo el día. Para ser feliz le hacían falta solamente mil pesos. Así decía. Un amigo se los regaló. Al tercer día dejó de cantar, originándose la primer pelea con su mujer. No estaban de acuerdo con lo que harían de ese dinero caído de las nubes.....

Si el amor no tuviera intermitencias, estar enamorado sería como vivir en un invernáculo, sofocante.

Las cosas hechas de buen humor, salen casi siempre bien. Lucio V. Mansilla

ancolia, sin profesir lamento alguno, sin ...

## del porvenir que los franca, populiar de ser raza, idades alvados al esperanzas risueñas pero que ORNUIATO de su raza, idades aguales, a se terua sombito y se convexta de tres siglos y decentes en la vida

¡Era ella siempre!.... la ceñuda y triste, La escéptica visión;

Allí estaba en mis sueños; allí inmóvil Cuando despierta la miraba yo....

> Tornaba negro hasta el cendal flotante Que de oro esparce el sol, Y la lluvia de perlas de la aurora ¡Negra como la noche del dolor!

Imagen viva de ilusiones muertas Sv carcajada atroz, Era la burla de mi fe perdida ob slaug al is notsiser ou. En la lucha inmortal del corazón,

En mis horas de fiebre, en mis insomnios, Danzaba en derredor, in a supplication of the Como del Dante los espectros mudos En círculos que el fuego delineó.....

g estadistas se convencen de que sus le un puñai de acero, pero no al cabo si es de

¡Mas al fin te vencíi... ya muda, inerte, Ni insultas mi dolor, Ni atizas esa hoguera inextinguible ¡Dando vida de nuevo á mi ambición!

Mi espíritu lanzado en otra senda Recobra su vigor, Cual de Herculano al atrevido esfuerzo ¡Ya sacude la lava que la hundió!....

CAROLINA FREYRE DE JAIMES,

Buenos Aires, 1894.